

NOTRE VIE CACHÉE AVEC LE CHRIST AU COEUR DU COSMOS

En regardant le thème de ce chapitre, je me suis rendue compte que nous sommes devant quatre histoires : l'histoire de l'Univers et de la Terre, notre histoire chrétienne, l'histoire de notre Famille et au sein de celle-ci, l'histoire de votre vocation contemplative. Toutes ces histoires sont en corrélation ; nous les vivons toutes et toutes sont importantes pour nous. Elles s'étendent, bien entendu, sur des laps de temps différents, d'environ 14 milliards d'années à 150 ans. Cependant, ces histoires font partie du contexte dans lequel nous vivons. Elles nous révèlent qui nous sommes, elles nous révèlent le mystère de Dieu. Elles sont entrelacées en nous, elles font partie de nous, elles nous façonnent, nous modèlent. Toutefois, chaque histoire est différente et peut être regardée séparément sans perdre de vue le fait qu'elles restent néanmoins reliées, connectées les unes aux autres. Dans une réflexion de ce type, on ne peut qu'explorer brièvement chacune.

Notre ascendance se déploie à travers les formes de vie et les étoiles, elle remonte aux commencements de l'aérolithe primitif. Cet univers est un déploiement énergétique singulier et multiforme, de matière, d'esprit, d'intelligence et de vie.¹

Caroline Webb dit ceci d'une autre manière : « *nos corps expriment toute l'histoire de la vie sur cette planète. Et l'histoire est également l'histoire de chaque montagne, de chaque fleuve, de chaque océan, et de chaque étang. Et chaque millimètre de roche et de sol, chaque volute de vapeur d'eau et chaque souffle de l'atmosphère balayant sans cesse notre globe... Dans nos corps coule la connaissance d'une planète tout entière, d'un système solaire entier, et de l'univers. Il n'est rien de plus spectaculaire ! Quel motif de célébration !* »²

Ce que nous apprenons aujourd'hui sur notre cosmos est stupéfiant et souvent accablant pour nous. Nous savons maintenant, grâce aux découvertes de la science, que notre cosmos a environ 13.7 milliards d'années. À un certain point - et personne ne sait quand et où l'histoire du cosmos a commencé à un moment donné - parfois appelé le « big bang », tout ce qui devait faire partie de la vie était contenu dans cet événement singulier. A partir de ce moment, tout a commencé à évoluer, à se déployer et continue à le faire. Cletus Wessels cite dans *Jésus et la nouvelle histoire de l'univers* une image intéressante attribuée à ce moment : « *la graine qui contient tout* ». Vous et moi, chaque être vivant, chaque plante et chaque animal, chaque étoile et chaque planète, chaque montagne et chaque plaine, chaque fleuve et chaque océan, chaque roche et chaque pierre a son commencement là, dans la « *graine* » de ce premier moment. Nous sommes intimement reliés les uns aux autres et à toute la création, parce que nous partageons tous le même point de départ et que nous sommes tous composés de la même matière. Notre vie y est enracinée, elle est reliée à toute vie - tout ce qui a été, tout ce qui sera. Nous participons d'un seul et même acte continu de création.³

¹ The Hidden Heart of the Cosmos – Brian Swimme, professor of mathematical cosmology

² Weaving a World with light – Caroline Webb, professeur de philosophie et de cosmologie

³ Radical Amazement – Judy Cannato, spiritual director

Nous reconnaissons que dès le début, le cosmos a été imprégné de la présence amoureuse et compatissante de Dieu, *que le cosmos est ce par quoi Dieu nous communique sans fin quelque chose de manière invisible dans des manifestations visibles. Une expression visible de l'amour invisible.*⁴

Et dans notre engagement collectif, nous déclarons qu'à la lumière de la nouvelle vision cosmique qui s'ouvre devant nous, nous réalisons que toutes les formes de vie dans l'univers existent en totale interdépendance, comme un tout intimement interconnecté dont nous, les humains, sommes une partie. Nous sommes maintenant conscientes que la communion embrasse non seulement nos frères et sœurs en humanité, mais aussi la famille cosmique tout entière.

L'histoire de la planète Terre a commencé il y a environ 4,6 milliards d'années, durant lesquelles elle a été formée et modelée au cours d'un long processus. Le premier signe de vie a commencé sous la forme de bactéries unicellulaires. Beaucoup plus tard, autour de 1,9 million d'années, on trouve des traces de nos origines comme êtres humains. Et plus récemment, dans notre histoire très brève sur cette terre et plus brève encore relativement au cosmos, nous avons pensé que nous étions le centre de la terre et que tout le reste était à utiliser à notre avantage et pour notre bénéfice. Actuellement, nous commençons seulement à comprendre à quel point nous nous sommes trompés et combien nous sommes près de détruire un système qui a vécu sans nous pendant des milliards d'années.

Beaucoup d'aspects importants concernant la terre figurent dans la Charte de la Terre parue en 2000. Je veux simplement aborder un ou deux points qui soulignent que le souci du bien commun est essentiel si nous voulons répondre à la crise croissante de la terre. Elle énonce clairement que nous devons développer un nouveau sens de l'interdépendance globale et de la responsabilité partagée du bien-être de la terre, de tous les êtres humains et de la création. L'accent est mis sur les valeurs de collaboration, participation, relations justes et non violence. Le souci des droits humains, celui des pauvres, des personnes vulnérables et faibles sont au centre de la Charte. En tout ceci, nous pouvons voir le lien avec notre charisme, notre spiritualité et notre propre éveil à cette grande réalité. Nos engagements collectifs de 1999, 2002, et 2008 témoignent de notre compréhension croissante et de nos options pour promouvoir la vie, le développement durable, les bonnes relations, et la communion avec la famille cosmique entière.

*Par nous, l'univers est éveillé à sa Source, un mystère de l'amour transformant, nous invitant à une sainte communion pour unifier et guérir le monde. La manière dont nous répondrons en tant que genre humain et comme communautés de foi peut faire une différence incalculable. L'avenir de la planète Terre est entre nos mains.*⁵

Choisir la vie aujourd'hui nous éveille à une nouvelle conscience et exige de nous un changement de mentalité pour entrer dans une nouvelle vision du monde et nous situer dans une relation nouvelle à Dieu, à l'humanité, à la terre et à toute la création. (Engagement collectif 2008)

Notre **histoire chrétienne** a commencé il y a 2000 ans bien que ses racines remontent à 4000 ans, puisqu'elle est intimement liée à l'histoire juive. À un moment précis, Dieu, agissant et créateur dans le monde depuis le premier instant, a choisi de s'identifier plus visiblement avec notre monde en Christ. L'incarnation nous a permis

⁴ The Cosmic Mystic – Henry A Garon, professor of Physics

⁵ Making the Shift – Seeing Faith through a New Lens, Elaine Prevallet, SL, Professor of theology and retreat director

d'apprécier plus pleinement chaque chose, chaque lieu.⁶ Ainsi nous pouvons dire que tout est lié au Christ et à cause de cela, tout dans notre monde est inestimable. *Il est avant tous les êtres, et tout subsiste en lui... en Lui, toute chose a son accomplissement total. En Lui, Dieu a voulu tout réconcilier par lui et pour lui.* (Col 1, 17, 19-20)

Au commencement était le Verbe, la Parole de Dieu, et le Verbe était auprès de Dieu, et le Verbe était Dieu. Par lui, tout s'est fait, et rien de ce qui s'est fait ne s'est fait sans lui. En lui était la vie, et la vie était la lumière des hommes. (Jean 1, 1-4)

Toi, Père, glorifie-moi maintenant auprès de toi : donne-moi la gloire que j'avais auprès de toi avant le commencement du monde. (Jean 17, 5)

C'est pourquoi aujourd'hui, nous sommes invitées à vivre avec un cœur contemplatif, reconnaissant la présence de Dieu en tout et en chaque être. Je voudrais rappeler dans notre petite histoire, les paroles entendues par Milady Peychaud au moment de la bénédiction miraculeuse, des paroles également entendues par Moïse, quand Dieu se révèle à lui comme JE SUIS CELUI QUI EST (Exode 3, 14)

Je suis celui qui est... ne pouvons-nous pas dire que c'est une affirmation que tout est en Dieu et Dieu est en tout ? Que le concept de Dieu et celui de l'existence ne font qu'un ? Qu'ils ne peuvent pas être séparés, ainsi tout est sacré vu dans la perspective de notre Dieu qui proclame « **Je suis celui qui est** » ? Tout révèle quelque chose du mystère de Dieu qui est « **JE SUIS** » mais nous avons besoin d'yeux, d'oreilles et de cœurs contemplatifs pour percevoir un reflet du mystère infini de Dieu révélé dans la diversité et l'unité, dans la complexité et la simplicité, dans ce qui est petit et ce qui est grand, dans l'ordinaire et l'extraordinaire, dans la vulnérabilité et la force. Ainsi, quand nous vivons d'une manière contemplative, nous pouvons nous réjouir et nous émerveiller de toutes ces révélations innombrables de Dieu comme « **Je suis** »

Une fois encore, nous pouvons entendre Jésus nous dire **Je suis le chemin** ; la manière dont nous nous traitons les uns les autres traduit la manière dont nous le traitons. Et aujourd'hui, notre compréhension nous permettrait de dire que la manière dont nous traitons n'importe quelle partie de la création est la manière dont nous traitons le Christ ; que pour le Christ, **l'amour** est la clef de notre manière d'être dans le monde parce que l'amour est Dieu, donc c'est **l'AMOUR** qui appelle toute chose à l'existence.

Margaret Wheatley écrit : *Ce qui donne au pouvoir sa charge positive ou négative, c'est la qualité des relations. Ceux qui se comportent avec coercition ou mépris de l'autre créent de l'énergie négative. Ceux qui sont ouverts aux autres et qui voient les autres dans leur plénitude créent de l'énergie positive, de l'amour dans les organisations ; donc c'est la source la plus efficace de pouvoir à notre disposition. .*⁷

Ainsi se développe graduellement en nous la conscience que quoi que nous fassions, nous nous identifions avec le Christ. *Aux yeux du chrétien le plus grand miracle s'étant jamais produit est l'incarnation, où Dieu s'est personnellement identifié avec la création, afin de rendre tout compréhensible en termes de divinité, et la divinité compréhensible en termes de tout, partout. Le miracle inexprimable est d'avoir les*

⁶ The Cosmic Mystic

⁷ Leadership and the New Science – Margaret Wheatley

*yeux ouverts afin de voir que la création ordinaire est vivante, dans la splendeur de l'expression de l'amour, du pardon, de la promesse de la vie éternelle. Celui qui croit ces choses-là vit déjà le miracle.*⁸

Et nous qui avons répondu à l'appel à suivre Jésus, nous sommes invitées à voir le Christ en toutes choses. Ou dans les mots qui nous sont propres à *n'aimer, ne chercher, ne vouloir que Dieu seul en toutes choses.*

*Dans la véritable conscience chrétienne, chaque chose, à sa manière propre, vit une proximité du Christ. Et le Christ nous communique par chacune d'elles un aspect de sa présence permanente, de sa vérité, de son amour, de son compagnonnage et de sa disponibilité, de sa merveille, de son espoir, de sa promesse. Chaque créature est compréhensible à la lumière de son charisme particulier, en termes de ce qui rend des choses réelles. C'est ici que nous trouvons la présence mystique du Christ, Dieu-parmi-nous, perceptible dans les créatures qui sont partout des expressions externes de la vie intérieure de Dieu.*⁹

Comme l'histoire de l'Univers, l'histoire de la Terre, l'histoire chrétienne, la nôtre est également une histoire qui se dévoile et se déploie à travers difficultés et luttes, joies et échecs. C'est une histoire que vous connaissez toutes tellement bien, qui a commencé avec trois jeunes femmes se réunissant le dimanche de la Trinité 1820. Un moment significatif de cette histoire a été la bénédiction miraculeuse du 3 février 1822, à laquelle j'ai déjà fait référence et qui a également eu un impact particulier sur votre vocation de contemplatives.

Nous savons que la **Famille de Pierre-Bienvenu Noailles** s'est développée graduellement et qu'une vocation après l'autre y a trouvé sa place. Il est intéressant de noter que beaucoup de personnes qui étudient aujourd'hui la nouvelle cosmologie déclarent que si nous voulons entrer dans la nouvelle ère de la conscience qui commence, nous devons développer l'art de la contemplation, de la réflexion profonde et de la conscience. Notre Fondateur, à une époque différente, s'est également rendu compte que l'Association qu'il avait fondée ne serait pas complète sans un groupe de soeurs qui vivraient une vie contemplative. Cette réalité de contemplation était essentielle non seulement pour celles qui se sentaient appelées à cette vocation mais aussi pour toutes les vocations dans la Famille. Symbolisant l'importance de la contemplation et de l'action, elles s'enrichissent et se soutiennent mutuellement. Les Contemplatives ou Solitaires comme on les appelait alors, allaient être comme *le coeur mystique de toute l'Association de la Sainte-Famille.*¹⁰

Le groupe contemplatif est né officiellement le 1er juin 1859 à Martillac. Selon la Mère Foucault ce projet était depuis longtemps dans l'esprit et le coeur du Fondateur ; il a longuement prié et réfléchi à cette question. Plusieurs soeurs avaient exprimé leur désir de ce mode de vie. Il a été convaincu qu'une oeuvre consacrée seulement à la contemplation serait l'accomplissement et la couronne de la Sainte-Famille. Et ainsi au moment opportun, le père Noailles a appelé les cinq soeurs qui devaient être les premiers membres de cette vocation. Dans la vie du Fondateur la mère Foucault écrivait :

⁸ Cosmic Mystic

⁹ ibid

¹⁰ Le Père Noailles, un prophète pour aujourd'hui, Bernard Peyrous

C'est dans des conditions humbles et simples que l'œuvre de prière, d'action de grâce et d'adoration a commencé, et le Fondateur a voulu l'attacher comme un bijou à sa société. La Solitude est devenue une « maison de retraite » ouverte à tous les membres de la Sainte-Famille. Quand le Fondateur a envoyé les Règles qu'il avait rédigées à l'archevêque de Bordeaux, Mgr Donnet, il écrivit dans la lettre les accompagnant : « *L'œuvre des Solitaires est le dernier développement donné à la Sainte-Famille et que son organisation appelle depuis longtemps. Nous n'avons encore dans l'Association que les œuvres de la vie active, et on attend de toutes parts qu'il y en ait une pour les âmes qui, dans le monde ou la famille, aspirent à la paix d'une vie de prière. C'est pour satisfaire à cette vocation aussi légitime, aussi impérieuse que les autres, et pour compléter le plan de notre Association, que je me suis décidé à tracer... les Règles destinées à cette nouvelle et dernière branche* ». ¹¹

Dès le commencement, il a voulu une vie contemplative plus simple que celle qui existait à cette époque. Vous connaissez votre histoire bien mieux que moi. Elle est passée par beaucoup d'épreuves et de défis au cours des 150 dernières années. Pendant longtemps les soeurs apostoliques ont été responsables de la gouvernance et malgré leur grande bonne volonté, il leur a été difficile de comprendre la vocation de « l'intérieur » et des changements ont eu lieu selon la « vision de la gouvernance » de chacune, provoquant ainsi insécurité et peut-être même confusion. Après Vatican II, beaucoup a été fait pour vous permettre de découvrir votre identité propre dans l'Église et dans la Sainte-Famille. En 1987, avec l'approbation des Constitutions, nous avons été reconnues comme Institut à deux vocations. Il a fallu encore du temps pour que vous trouviez votre place propre ; progressivement, après beaucoup de réunions, de réflexions et de dialogues, vous êtes arrivées là où vous en êtes aujourd'hui ; plus au clair sur votre vocation, votre identité et votre place dans la Famille à cinq vocations, toutes différentes mais vivant toutes la même mission. A travers des périodes de lutte, de recherche, vous avez atteint une place où vous pouvez célébrer votre histoire avec confiance et gratitude. A la veille d'un moment particulier de votre histoire, 150 ans de fidélité à la recherche et au témoignage du désir de Dieu pour vous, nous célébrons avec une nouvelle conscience que toutes nos histoires sont entrelacées et liées à la grande histoire du cosmos.

Et maintenant, alors que vous entrez dans le processus de ce chapitre en mettant un accent sur le discernement de l'appel de Dieu pour vous aujourd'hui, je vous invite à rester reliées à la grande histoire du cosmos, à celle de la Terre, à celle de Jésus et à notre petite histoire de Famille à bâtir. Votre histoire continue et le changement vers la nouveauté est inévitable parce qu'ainsi va la vie. En réfléchissant ensemble, puissiez-vous rester conscientes du fait que l'histoire de l'Univers et l'histoire de Jésus - Dieu dans cette histoire - nous enseignent que toute vie passe par un processus d'évolution, d'adaptation, de changement, de croissance, de mort ou de lâcher prise pour que la nouveauté puisse jaillir. Ceci nous rappelle que pour écouter vraiment et profondément le désir de Dieu, nous devons abandonner nos ordres du jour personnels et rester centrées sur l'image plus grande. Nous ne pouvons plus penser seulement en fragments : ma communauté, mon pays, mes désirs ; si nous voulons écouter vraiment les signes des temps, si nous voulons discerner véritablement, nous

¹¹ Mémoires de Martillac – Mère Foucault

devons garder le Tout à l'esprit. Pour vous, cela signifie être toujours attentives à ce que Dieu vous demande maintenant comme Vicariat.

*Les signes des temps sont des indicateurs du futur. Ce qui importe ici, c'est que nous **leur permettions** de nous interpeller. Ou pour parler en termes de foi, ce qui importe, c'est de permettre à Dieu de nous interpeller par notre lecture des signes. Ce que nous devons éviter, c'est d'appliquer nos idées préconçues à la réalité d'aujourd'hui. Notre but doit être de regarder la vérité en face de ce qui se produit réellement, que cela nous plaise ou non.*¹²

*Toutes nos pratiques doivent atteindre l'objectif plus profond d'ordonner nos énergies au processus de donner/recevoir, mourir/ressusciter comme cela continue dans tout l'univers. C'est le chemin qui nous conduit à la source de toute vie, ouvre le canal de l'amour en nous ; c'est le chemin de la communion avec Dieu dans et par la création tout entière.*¹³

Vivre notre vie consacrée pour la mission dans une nouvelle vision cosmique, c'est consentir librement à vivre un chemin pascal qui suppose de lâcher prise et de recevoir, de mourir pour s'ouvrir à une vie en abondance. (Engagement collectif 2008)

Commençons ce chapitre avec un coeur ouvert pour recevoir et donner. Sûres de la présence de l'Esprit au milieu de nous, confiantes que Jésus, Marie et Joseph nous guident, avançons dans la foi, l'espérance, l'amour et la reconnaissance.

Margaret Muldoon

Références

The Cosmic Mystic by Henry A. Garon

Jesus in the New Universe Story by Cletus Wessels

Radical Amazement by Judy Cannato

Making the Shift – Seeing Faith through a New Lens by Elaine M. Prevallet SL

Weaving a World with Light – Caroline Webb

The Hidden Heart of the Cosmos – Brian Swimme

www.earthlight.org

Jesus today - A spirituality of Radical Freedom – Albert Nolan

Leadership and the New Science – Margaret Wheatley

www.thegreatstory.org

Le Père Noailles, un prophète pour aujourd'hui, Bernard Peyrous

Engagement collectif 2008

La Charte de la Terre 2000

www.caroline-webb.com

[www.caroline-](http://www.caroline-webb.com)

¹² Jesus today – A Spirituality of Radical Freedom, Albert Nolan

¹³ Making the Shift